## Reseña bibliográfica

Revista Latinoamericana de Estudios sobre Cuerpos, Emociones y Sociedad. N°42. Año 15. Agosto 2022-Noviembre 2022. Argentina. ISSN 1852-8759. pp. 106-110.

## "Moldeando" el comer: políticas sociales, comedores y merenderos en pandemia

Reseña del libro: Dettano, A. y Boragnio, A. (2022) El Comer Intervenido: de continuidades y actualizaciones en Pandemia. Estudios Sociológicos Editora.

## Betancor Gabriela Universidad Nacional de la Matanza, Buenos Aires, Argentina qa.betancor7232@hotmail.com

El Comer Intervenido: de continuidades y actualizaciones en Pandemia, es un libro que presenta varios capítulos como resultado de dos proyectos de investigación cuyo eje de estudio han sido los comedores y merenderos de los Partido de La Matanza y General Pueyrredón (Provincia de Buenos Aires). Elegidos por su heterogeneidad poblacional, ambas localidades contienen una vasta extensión geográfica, con unos indicadores poblacionales, económicos y habitacionales que reclaman atención o algunas miradas.

En todos los capítulos se abordan los entramados que existen detrás del acto de la alimentación en contextos de pobreza e intervención estatal a través de políticas sociales. Las compiladoras y autoras del mismo, nos introducen en los diferentes aspectos que la alimentación constituye cuando la misma cobra lugar en comedores y merenderos y es mediada por las Políticas Sociales implementadas por un Estado que intenta paliar la problemática alimentaria actual que, en palabras de Hintze, "no radica en la producción o la disponibilidad interna, sino que es básicamente un problema de acceso a los alimentos de amplios sectores sociales que

se relaciona con los precios de los alimentos, los ingresos disponibles y el trabajo de los que éstos provienen" (2002:2).

Es así como, diferenciando el comer, la alimentación y la nutrición; conceptualizando tipos de hambre y transitando por el plano histórico y el actual, las autoras indagan sobre las relaciones que se establecen entre la alimentación, las políticas sociales a través de comedores y merenderos y los encargados y asistentes de estos espacios. Desde la misma introducción es posible vislumbrar una mirada crítica y analítica de las prácticas alimentarias en tiempos de pandemia.

De acuerdo con Lava (2014:79), "En la década del ochenta con el retorno democrático, en diciembre de 1983, las políticas alimentarias se reactivan (...) con carácter de transitoriedad para atender la emergencia social producto del deterioro de los ingresos y condiciones de vida de numerosos sectores sociales". Sin embargo, las políticas sociales destinadas a la cuestión alimentaria fueron mantenidas en el tiempo, tomando distintas formas a través de los años. En los diferentes capítulos que componen

este libro, las autoras describen las múltiples acciones estatales respecto de la ya mencionada, Problemática Alimentaria en Argentina, haciendo una recapitulación de las distintas políticas sociales implementadas por el Estado desde la década de los 80 hasta la actualidad, para afrontar los distintos tipos de hambre, dando cuenta del rol que cumplieron y cumplen los comedores y merenderos.

En este marco, en marzo del año 2020 se dictaminó en Argentina el Aislamiento Social, Preventivo y Obligatorio (ASPO), a partir de la pandemia mundial a raíz de la alta tasa de contagios producidos por el virus COVID-19. Dicho acontecimiento profundizó las problemáticas alimentarias aludidas de varios sectores de la sociedad e hizo notar las falencias acumuladas en torno a alimentación durante las décadas anteriores.

Conceptos como la mercantilización de la alimentación y la administración de las energías corporales en el marco del sistema de acumulación capitalista aparecen como ejes centrales para comenzar a revisar cómo ha sido la aplicación de diferentes Políticas Sociales teniendo en cuenta que "Las condiciones de distribución del ingreso y la situación del mercado de trabajo, con sus efectos de pobreza y exclusión son los elementos centrales que subyacen en el problema de acceso a los alimentos y generan hambre y —en particular en nuestro paísmalnutrición" (Hintze,2002:2)

En cuanto a la metodología utilizada, las autoras del libro realizaron una Etnografía Virtual que les permitió realizar un registro de los comedores y merenderos con presencia en la Red Social Facebook, durante los años 2020 y 2021, en los cuales la población transitaba el mencionado ASPO. En el marco de la mencionada etnografía, se realizaron entrevistas virtuales y observaciones con el objetivo de profundizar en las dinámicas de los comedores y merenderos en un contexto como el aludido.

En el Primer Capítulo, titulado "No es solo cocinar..." Notas sobre las emociones sociales en los procesos de organización y logística en Comedores de Mar del Plata, las autoras María Emilia Pastormerlo y Florencia Chahbenderian, nos introducen en algunas particularidades del Municipio de General Pueyrredón. Allí, analizan las prácticas alimentarias que se dan en los comedores y merenderos de la ciudad, indagando sobre la calidad nutricional que se provee, y los roles que cumplen, por acción u omisión, los actores involucrados en dicho proceso. Las autoras parten de la idea de que, en el sistema capitalista imperante, los alimentos se obtienen en el mercado determinando

las formas de alimentarse. En esta línea, el objetivo del capítulo es por un lado, trazar los procesos que se desarrollan alrededor del acto de alimentarse en comedores y merenderos, caracterizando cada etapa que antecede a la acción en sí; y por otra parte, se exploran las emociones generadas en cada momento mencionado; interpretando las relaciones que se producen entre los comedores y merenderos de la localidad, las Políticas Sociales que atraviesan estos espacios y el contexto de pandemia en que se desarrollan las prácticas alimentarias.

Continúan el recorrido Milena Álvarez Celestino, Julieta Mulki y María Victoria Sordini, bajo el título: "Banco de Alimentos y comedores comunitarios: Circuito de donaciones y alimentos posibles". Allí, se alude al origen de los comedores comunitarios en la Argentina en la década de los 80, donde la cuestión alimentaria pasó a estar dentro de la agenda nacional debido a la crisis socioeconómica que se transitaba en el país, para luego incluir un recorrido histórico sobre el accionar del Banco de Alimentos.

A lo largo de este capítulo se problematiza a los actores participantes, los productos distribuidos y los entramados que operan entre el Banco de Alimentos y los comedores/merenderos de la ciudad de General Pueyrredón. Desde la perspectiva de los referentes del Banco de Alimentos, las autoras indagan sobre los actores que realizan aportes de alimentos, los receptores, los costos o condicionantes que implican ser parte beneficiaria de esta red, y a su vez, describen la función que cumple el Estado en estas relaciones, por medio de Políticas Sociales relacionadas a la alimentación, ya sea a nivel nacional, provincial o municipal.

Las autoras Aldana Boragnio y María Emilia Pastormerlo, nos presentan el tercer capítulo titulado: "Preparaciones y nutrientes en tiempos de COVID-19: comedores y merenderos entre múltiples deficiencias". El mismo se concentra principalmente en el hambre y en el comer. En sus múltiples apartados, las investigadoras describen los tipos de hambre que padecen los asistentes a los comedores y merenderos, las implicancias de la alimentación por saciedad y la alimentación nutricional.

Tomando el Partido de La Matanza y el de General Pueyrredón, las autoras hacen una descripción exhaustiva de las preparaciones y las comidas que se dan en los comedores de ambos partidos y a su vez, de qué forma son entregadas a los usuarios. Como ya fue mencionado, hay varios actores que intervienen en estas prácticas alimentarias, ya sea en el proceso

de conseguir los productos, en el proceso de distribución y en el de preparación, y en la mayoría de los casos, los comedores y merenderos realizan todas las tareas para proveer a los asistentes de los mismos de un alimento, priorizando, tal como mencionan las autoras "Ilenar la panza". A raíz de dicha expresión, las autoras enumeran cada nutriente necesario y qué alimentos son los que lo contienen y cuáles no. Lo expuesto por las investigadoras deja en evidencia que, en su mayoría, las políticas sociales implementadas por el Estado mediante los comedores / merenderos -en tanto intervenciones estatales- proveen de una alimentación que parece no alcanzar los nutrientes necesarios para una alimentación adecuada.

En cuarto lugar, "Recursos, actores y elementos involucrados en la gestión de merenderos y comedores comunitarios en el primer año de pandemia en La Matanza", contiene a lo largo del capítulo, un recorrido histórico de las políticas sociales llevadas a cabo por el Estado, antes y durante la pandemia, para enfrentar las situaciones de desempleo y empobrecimiento poblacional de dicho Partido. Las autoras, Constanza Faracce Macia y Andrea Dettano, centran el análisis en los momentos y situaciones que describen los propios actores como el origen de los comedores y/o merenderos, analizan las dinámicas que rigieron en los mismos durante la pandemia y cómo se fueron reconfigurando para adaptarse a dicho escenario, a tal punto que llegaron a ser parte de los servicios esenciales ya que sus tareas no implicaban solo cocinar para los asistentes, sino también trasladar la comida a los diferentes concurrentes aislados por el contagio del virus, o convertirse en proveedores de elementos de higiene y capacitadores para prevenir los contagios. Es así que, como ya fue mencionado, la cuestión alimentaria cuenta con varias décadas, y las políticas sociales que buscan atender la misma parecen no ser suficientes, situación que se agrava ante la pandemia. Por lo tanto, el Estado tuvo que profundizar su accionar y ampliar el alcance de la asistencia alimentaria, lo que fue llevado a cabo de distintas maneras, siendo una de ellas, los comedores y merenderos. Para concluir, teniendo en cuenta que el uso de Redes Sociales era previo a la Emergencia Sanitaria, Faracce Macia y Dettano pudieron registrar, un fuerte aumento de la creación de estos espacios virtuales para afrontar el ASPO. Los comedores y merenderos utilizaron el mundo virtual para evidenciar sus acciones para con la comunidad, de esta forma, los donantes pueden verificar el destino de sus donaciones y a su vez, los encargados de estos espacios pueden seguir solicitando recursos a posibles donantes.

En el quinto capítulo, titulado "Una matriz híbrida para el análisis de comedores y merenderos comunitarios en La Matanza", Andrea Dettano exhibe el proceso realizado para identificar los comedores y merenderos que tienen presencia en Facebook y la elaboración de una Matriz de Análisis de estos en el Partido de La Matanza. Si bien, ya se ha mencionado la Etnografía Virtual y las entrevistas virtuales como una forma de llegar a las personas que gestionan y organizan estos espacios, la autora se adentra en el análisis de lo que abarca observar el mundo físico y el virtual. En esta línea, se recuperan aspectos metodológicos acerca de las Matrices de Análisis, cómo crearlas y la forma de implementarlas en las Redes Sociales teniendo en cuenta que el mundo online es una extensión del mundo offline y que, hoy en día, estos dos mundos se complementan en las interacciones sociales de la población. Luego, se expone y analiza los datos extraídos de la Matriz de Análisis y se destaca la riqueza que da la información obtenida virtualmente, cómo los espacios se reconfiguran acorde a la necesidad de la población y la forma en que las comunidades físicas y virtuales se cruzan y entrecruzan, proceso que se intensificó aún más en los periodos de pandemia.

María Victoria Mairano y Constanza Faracce Macia, en el sexto capítulo del libro, "Prácticas y emociones en la gestión de comedores y merenderos de la Provincia de Buenos Aires", hacen una aproximación a la relación que se presenta entre la gestión de las prácticas alimentarias en comedores y merenderos y las emociones que estas mismas generan. Sumado a esto, dan cuenta que, la llegada de la pandemia no sólo profundizó las carencias ya existentes, sino también las estrategias y modos de gestión de estos espacios.

Como sostienen Mairano y Faracce Macia, "el comer se encuentra asociado tanto al funcionamiento del organismo y el desarrollo de las capacidades cognitivas de las personas como a múltiples prácticas, emociones y sentidos de acuerdo con cada momento histórico, económico y cultural" (2022:166). Cada comida que se ingiere (o no) o que se prepara para

otros, implica acciones y genera emociones. El capítulo realiza una descripción de cómo cada municipio afrontó, en consonancia con la crisis alimentaria imperante, la pandemia de COVID 19 durante el 2020 y 2021. A esto, suman las prácticas que se desarrollaban antes de la pandemia en comedores y merenderos, y aquellas prácticas que se agregaron forzosamente por dicha pandemia, resaltando las emociones, muchas veces contradictorias, que surgen en estos procesos, tales como la felicidad y la tristeza, el orgullo y la vergüenza. Estas se reflejan y conviven en estos espacios día a día.

En el séptimo capítulo titulado "La presencia de los comedores y merenderos de General Pueyrredón en el espacio online: un abordaje desde la etnografía virtual", Julieta Mulki propone observar los comedores y merenderos de General Pueyrredón a través de una Matriz de Análisis, la cual nos permite dar una mirada a las dimensiones y categorías que la autora utilizó para analizar la misma. Entre los datos extraídos, se destaca la geolocalización de los merenderos ubicados en los alrededores de los barrios populares; los nombres que llevan estos espacios, en su mayoría relacionados a la niñez, dando cuenta, que por lo menos en un principio, estos lugares tienen como propósito la alimentación de los niños/ as. En esta línea, podemos encontrar nuevamente la relación entre las emociones y lo alimentario donde la empatía y la esperanza aparecen como el motor que lleva a la creación de estos espacios. Tal como se pudo ver en la Matriz de Análisis para el Partido de La Matanza, como consecuencia de la pandemia, aumentó la presencia de comedores y merenderos en Facebook, lo que permitió que, el contacto entre las encargadas, los usuarios y los donantes no se pierda, creando redes de contención en dicha situación. Así como en capítulos anteriores, la investigadora alude a la importancia de sistematizar la etnografía virtual y sus incidencias en las prácticas de investigación en la actualidad.

El último capítulo del libro se titula: "Comermirando en la Sociedad 4.0: Una aproximación a la dimensión visual de los comedores y merenderos de la Provincia de Buenos Aires". Allí, Eva Panaro enmarca su trabajo en la importancia de examinar el mundo virtual que expone parte de las múltiples realidades de la sociedad, ahondando en el análisis

de las imágenes que aparecen en las mismas y que dibujan formas de atención de la cuestión alimentaria a través de comedores y merenderos comunitarios.

Panaro señala que los posteos e imágenes en las redes sociales de los comedores y merenderos muestran con total transparencia lo que hacen y a quiénes van dirigidas sus acciones. En su mayoría, se retratan guisos, polenta, sopas, comida que se puede hacer en abundancia, y que puede alcanzar para todos y todas, no solo por una cuestión de rendimiento, sino también, como fue mencionado en capítulos anteriores, porque son los productos que se obtienen en más cantidad. En esta línea, la autora describe la importancia, para las encargadas de los comedores y merenderos, de mostrar por medio de imágenes, el destino de las donaciones para generar confianza, preservar a los donantes y conseguir nuevos. Las imágenes presentadas retratan los alimentos, así como a las encargadas cocinando y a los usuarios/as recibiendo, exhibiendo, por un lado, la dedicación a la tarea, y por otro, el objetivo final, que la comunidad reciba un plato de comida. Los asistentes son retratados con la cara tapada y a raíz de esto, podemos ver la relación que surge entre la comida y las emociones nuevamente; la necesidad de generar confianza en el otro para conseguir alimentos produce una contradicción entre mostrar lo que se hace y preservar a los destinatarios/as de la vergüenza que asistir a estos lugares -según los entrevistadospodría generar.

Indagar sobre los alimentos que consume la población intervenida por políticas sociales -como lo hace este libro- nos propone mirar la acción de cocinar para otros en situación de pobreza, conduciendo a la reflexión sobre los diferentes actores, intereses y recursos involucrados en estos espacios, y a su vez, tener en cuenta que, "las intervenciones sociales estatales de los planes y programas alimentarios nacionales, diseñados para hacer frente a dicha cuestión —al problema social del hambre—, por acción u omisión dejan marcas en los cuerpos de los sujetos" (Lava, 2014:77), marcas que se evidencian en los relatos recuperados en el libro , que se van reproduciendo a través de la historia y moldean/producen y reproducen realidades desiguales.

## Referencias bibliográficas

Lava, María del Pilar (2014). Un recorrido posible por las políticas alimentarias. El caso de los programas y planes nacionales argentinos desde la década del ochenta hasta la actualidad, en: De Sena, A. (ed.) Las políticas hechas cuerpo y lo social devenido emoción (pp.73-98). Estudios sociológicos editora. http://biblioteca.clacso.edu.ar/gsdl/collect/ar/ar-030/index/assoc/D10481.dir/Las\_politicas\_ebook.pdf

Hintze, S. (2005) La problemática del acceso a los alimentos. Trabajo presentado en Plan Fénix en vísperas del Segundo centenario. Una estrategia nacional de desarrollo con equidad. Facultad de Ciencias Económicas (FCE), Universidad Buenos Aires (UBA). Buenos Aires. http://econ.uba.ar/planfenix/docnews/III/Politicas%20alimentarias/Hintze.pdf

Citado. Betancor, Gabriela (2023) ""Moldeando" el comer: políticas sociales, comedores y merenderos en pandemia" en Revista Latinoamericana de Estudios sobre Cuerpos, Emociones y Sociedad - RELACES, N°42. Año 15. Agosto 2023-Noviembre 2023. Córdoba. ISSN 18528759. pp. 106-110. Disponible en: http://www.relaces.com.ar/index.php/relaces/issue/view/594

**Plazos.** Recibido: 20-06-2023. Aceptado: 21-08-2023